

Mayo 3,
1921.

Hon. Jose Louis Soto.
Presidente Parl. Rep. de P.R.
San Juan, P.R.

Mi estimado Jefe:

Cuando escribi mi carta anterior pense que por este correo podria ser mas extenso, pero las circunstancias lo impiden. El Gobernador Emmet~~x~~ Montgomery Reilly lo ha hecho imposible, pues desde el sabado ultimo me ha estado monopolizando todo el tiempo con conferencias.

Ayer estaba el hombre citado para ver al Presidente a las tres de la tarde para tratar de arreglar un entripado enorme que tienen en la cuestion de destinos federales para Missouri, ya fue el Senador Spencer, unico que es Republicano de ese Estado, siendo el otro el Sr. Reed, se opone abiertamente al nombramiento hecho por el Presidente de un Fiscal, a peticion de Reilly sin consultar a Spencer. En vez de recibirlo a las tres, le dijo el Presidente que fuese a comer con el anoche, y despues de la comida, fueron al Teatro Poli. Cuando a las doce de la noche volvio a su hotel Reilly, lo unico que pudimos (estaban conmigo Nixon y Pasquera, pero el cuarto estaba lleno de politicos de Missouri) sacar en claro de lo que nos interesaba, fue que el Presidente le pregunto: "Mont., como andas en tus lecciones de espanol?" El Presidente, despues de la funcion, invito a Reilly a volverlo a ver hoy a las 9.15 A.M., y a las once lo aguardabamos en el Hotel Washington, donde vive. El Presidente no tuvo mas que dos minutos de conversacion con el y se redujo a decirle: "Vamos a resolver la cuestion de Missouri y Puerto Rico juntas. En lo de Missouri, me atengo a lo hecho y haga Spencer lo que le parezca. En cuanto a P.R., cuando puede Ud. tomar posesion?" A lo que le contesto Reilly: "No pudiendo ya llegar alli para influir en lo que este haciendo la Legislatura, tendre que tomarme el tiempo necesario para dejar arreglados mis asuntos y mis intereses." "Bueno, dijo el Presidente, -quiero que vaya Ud. ahora mismo con Christian a ver al Secretario de la Guerra y arregle con el todos los detalles", y llamando a Christian, le dijo: "acompane a Mr. Reilly a ver a Weeks y digale de mi parte que es mi seleccion para el Gobierno de P.R. y que arregle con el los detalles necesarios para que me presente los papeles para enviar su nominacion al Senado."

Reilly fue con Christian a ver a Weeks; hablaron y Reilly le repitio lo que le habia dicho al Presidente en cuando a la fecha de su toma de posesion. Weeks pidio a Reilly que fuera a ver a Mc Intyre y alli mismo hizo un compromiso por telefono con el General para esta misma tarde a las tres, y termino diciendole a Christian: "Digale al Presidente que me ha agradado mucho el Exhibit "A". (Este termino lo entienden los abogados.)

Reilly hablaba con nosotros antes de ponerle un telegrama a su esposa y aproveche para pedirle fotografias de ella y de sus dos hijas con notas biograficas para publicarlas en el Tiempo. Esta tarde nos haremos un grupo fotografico Reilly, Nixon, Pasquera y yo.

Cuando llegamos a este punto de la conversacion, Reilly me dijo: "Todd, he aceptado este puesto, primero para responder a la confianza del Presidente que es mi amigo; y segundo, porque Ud. me ha prometido su apoyo, y quiero repetirle que cuento con su ayuda, como amigo y como miembro del Comite Nacional y puede Ud por su parte contar con el cumplimiento de todas las promesas que le he hecho antes de ahora."

Yo le conteste: "Gobernador: comprometo a Ud mi palabra de honor que cumplire lo que le he prometido anteriormente, y es; que no lo llevare, a sabiendas, por mal camino (misguide you) ni le pedire nada que buenamente y sin comprometerse no pueda Ud darme. Y esto que digo de mi, lo digo en nombre de mis amigos de Puerto Rico, en quienes encontrara Ud amigos leales y fieles dispuestos a ayudarle para que su ad-

ministracion sea un exito."

Reily, entonces, me pidio que le acompañara esta tarde a ver a Mc Intyre y que le acompañara mañana a ver al Senador New y Congressman Towner, pidiendome que arreglase con estos dos la hora de la visita.

Enseguida se me ocurrio invitar a Reily y a sus amigos de Missouri que estan aqui, a comer esta noche en el Restaurant Madrillon, acompañandonos Nixon y Pesquera.

Al salir del Hotel, con la alegria que Ud supondra, envíe al Tiempo el siguiente cable:

"Presidente aseguro hoy en Casa Blanca a Reily su inmediato nombramiento.
"Reily visito enseguida a Weeks tratando sobre fecha toma posesion que depende del cierre de sus intereses y negocios privados. A petición Reily le acompaño a ver a New, Towner y Mc Intyre. Le doy esta noche a Reily y amigos comida asistiendo Nixon y Pesquera. Correo hoy lleva noticias de importancia."

Creo, amigo, que mis tres meses de estancia aqui, con el consiguiente sacrificio para el Partido, no han sido en valde. Tenemos nombrado ya a un Gobernador, frustrando así las maquinaciones de Yager, la Legislatura y otros elementos puestos en juego. Ese Gobernador es ya nuestro amigo y las promesas que Ud conoce por mis cartas anteriores, son mas de lo que podiamos esperar y sonar cuando pensamos en mi viaje. Quiero rectificar este ultimo concepto, pues al Cesar lo que corresponde al Cesar: en vez de decir "cuando pensamos en mi viaje," debo decir: "cuando el Dr. Barbosa concibió la idea del viaje," pues fue el a quien primero se le ocurrio la buena idea.

Dependera de ~~xxxx~~ nosotros ahora que sepamos hacer buen uso de la muestra de confianza que Reily pone en nosotros. Es verdad que los Unionistas tienen cuatro años por delante para seguir mangoneando y haciendo doblar a un Gobernador; pero nosotros podemos ir arrebatando poco a poco aquellos puestos que puedan darnos fuerza y prestigio para preparar nuestro camino al exito, que ya tarda.

Me da de tener largas conversaciones con Reily y el memorandum que habre de prepararle, sera largo. Insistire, primero que nada, en que me vuelva a prometer darnos el puesto de Secretario Ejecutivo, y si hubiese de insistir, hare el sacrificio aceptandolo, aunque, con toda franqueza, quisiera que buscasen Uds a otra persona para el puesto, del cual no estoy enamorado en absoluto. Busco algo mas independiente, que no me obligue a estar tan sujeto a un escritorio. Esta va a ser la primera pelea dura y fuerte que tendra Reily con los Unionistas. Uds lo comprenderan así. Se trata del verdadero Gobernador, el eje de la politica puertorriqueña y ellos no lo consentiran sin armar una pelea. Todo esto tengo la obligacion de decirselo claro a Reily.

Luego, tenemos necesariamente que buscar a otro Jefe de Policia. Shanton es enemigo nuestro y es el autor de todas aquellas barbaridades que causo la cesantia de Rern, y ha estado escribiendo cartas aqui a sus amigos en favor de la retencion de Yager y hasta me escribio una larga carta defendiendo al Gobernador en su sumision a los Unionistas. Creo, firmemente, que debemos trabajar porque sea reemplazado este hombre por otro, quienquiera que sea, que pueda ayudarnos en nuestra reorganizacion politica. No se si este nombramiento tiene que ser confirmado por el Senado; pero aunque tenga que serlo, creo que, siendo un puesto de confianza, como el de Secretario Ejecutivo, el Gobernador tiene derecho a buscar a un hombre de su confianza, y yo vere que Reily no la tenga en Shanton. Con solo enseñarle la carta que me escribio le convencere y no le valdra toda su alaraca de haber sido intimo de Roosevelt. Busquen, pues, al hombre que convenga, y mandenme el nombre.

Attorney General, Auditor, Comisariado de Educacion, etc. Todos son cargos que Reily se propone hacer cambiar. Pero de esto hablaremos mas despacio.

Estamos metiendole en la cabeza a Reily que le pida al Presidente el "Mayflower" para llevarlo a P.R. y ya sus amigos de Missouri le han prometido acompañarlo a la isla para estar presentes en su inauguracion. Yo, por mi parte, le he pedido que si en Kansas City le hacen alguna recepcion, yo lesee estar presente para decirle a su gente lo que puede esperar Reily de los Republicanos de Puerto Rico.

Las 5.45.-Acabo de llegar de la oficina de Mc Intyre con Reily donde el General ha estado tratando de envenenar al nuevo Gobernador. He tenido que meter la cuchara y corregir algunos de sus statements en cuanto a la politica y los hombres de P.R. De esto sere mas extenso en mi proxima.

Quiero aprovechar el poco tiempo que tengo para decirle que me he permitido prometer a Reily que Santiago Iglesias le ayudara en su administracion y que el elemento trabajador tambien estara con el. Por su parte Reily me ha autorizado para decir a Iglesias que puede esperar de el un square deal, que el siempre ha sido amigo de los trabajadores y que siempre que de el dependa, vera que el trabajador en P.R. obtenga todo lo que le corresponda buenamente. Mc Intyre le ha dicho que los tabaqueros estan en huelga; Reily

le a solucionar esa huelga, para lo cual espera ver en New York a los jefes de la Compañia de Tabacos, y yo lo acompañare. Manana vamos a ver a Gompers.

Mc Intyre le dijo a Reily que manana piensa ponerle un cable a Yager diciendole confidencialmente que de un momento a otro ira el nombramiento de Reily al Senado, para que no se sienta herido Yager.

Tambien dijo Mc Intyre que cuando este nombrado Reily, citara a Cordova Davila para que Reily pueda conocerlo y hablar con el. Y volviendose a mi, me dijo: "Tenga cuidado, Todd, con los cables que Ud ponga a Puerto Rico en este asunto para que no se sienta el Sr. Cordova Davila", -por supuesto, que fue dicho en una forma jocosa.

No tengo mas tiempo y cierro hasta el viernes. No se si habia correo manana desde New York, pues hay una huelga de empleados de vapores en New York, y por eso, sin duda no se ha recibido aun la correspondencia que debio llegar ayer.

Suyisimo,

Mayo 6, 1921.

Hon. Jose Tous Soto.
Pres. Partido Rep. de P.R.
San Juan, P.R.

Mi estimado amigo:

Sigo monopolizado por el amigo Reily (Por Dios santo, amigos del Tiempo: no sigan escribiendo RILEY, pues el amigo se molesta cada vez que lo ve mal escrito. Tal como lo escribe El Tiempo, es apellido irlandés, y el tiene orgullo en decir que es genuinamente americano.)

Como anuncie en mi cable al Tiempo, lleve a Reily ayer a ver al Senador New, al Juez Towner y al Comisionado Cordova Davila, haciendo la presentacion a los dos ultimos, ya que New y Reily se conocian, y se obtuvo la promesa de que cuando llegue el nombramiento al Senado y se envíe al Comite de Territorios, New citara a una reunion enseguida para que pueda ser informado el nombramiento dentro de veinticuatro horas.

Towner tuvo una buena entrevista con Reily. Le hablo de los problemas que tenia que atacar, entre ellos el de la propaganda independentista, tal como yo se lo habia advertido, y, desde luego, viendo la cuestion bajo un punto de vista distinto del de McIntyre. Towner le felicito por el nombramiento y se felicito de que se hubiese dado solucion a un asunto algo enojoso. Se me figura que la felicitacion de Towner era algo sarcastica, porque Uds. recordaran que el insistia conmigo desde un principio, que el Gobernador que se nombrase tendria que ser de acuerdo con el, y que el Presidente le habia ofrecido no hacer nada sin consultarle.

Este nombramiento viene sin consulta alguna y casi me atrevo a apostar que el Presidente ha escuchado mejor la opinion de Weeks, quien me prometio urgir al Presidente que decidiese la cuestion cuanto antes para quitarse de encima otras recomendaciones iguales a las del Dr. Albert Shaw. De todos modos la entrevista con Towner fue buena, muy buena; y teniendo Towner que atender a un compromiso urgente, nos invito a que lo encontrásemos a la una en la Camara para tomar el lunch juntos.

A instancias de Reily, lo lleve a ver al Comisionado Residente, y lo presente con toda la cortesía adecuada en esos instantes. Allí estaba el joven Mariano Pesquera. No se hablo de nada de importancia. Reily se limito a decirle las circunstancias de su nombramiento y que se le habia prometido que su nombramiento iria al Senado de un momento a otro. Al preguntarle Cordova cuando pensaba marchar a P.R., dijo que tenia que ir a Kansas City a arreglar sus asuntos y buscar a su familia, y que cree que no podra estar listo antes de mediados de Junio. Y dirigiendose a Cordova le dijo: "quiere Ud. acompanarme a Puerto Rico?" A lo cual Cordova contesto que si para esa fecha sus hijos han salido del colegio que tendria mucho gusto.

Yo no cesaba de mirar la banderita que tiene Cordova colgada sobre su escritorio, y se me ocurrio decirle a Reily (a quien ya habia hablado sobre la bandera en la oficina de Cordova) "Mr. Reily, contemple Ud. mi bandera" - "Como su bandera," me dijo Reily, - "Si, señor, esa bandera fue adoptada por la Junta Revolucionaria de Puerto Rico en New York el ano de 1895, y la adoptamos como bandera contra Espana, pero los puertorriquenos en la Isla nos dieron la espalda, no quisieron tener cuenta con nosotros, y no pudo hacerse nada y la plegamos cuando llego el momento de la invasion americana por virtud de la guerra Hispano Americana." - "Pero esa bandera no es la suya actualmente?" - me pregunto Reily. "No señor," - yo no tengo ni reconozco mas bandera que "OLD GLORY."

Cordova Davila no dijo nada en defensa de la bandera de su Partido. Se limito a hacer un chiste sobre si yo soy el unico revolucionario que hay en P.R.

Al salir le dije francamente a Reily que se me figuraba que habia metido la pata al invitar a Cordova para acompanarlo en su viaje a P.R. Me dijo que queria tratar a los Unionistas con toda cortesía posible, pero que al decirle yo que Cordova seguramente mandaria un cable diciendo de la invitacion, Reily me autorizo para

que neutralizase el efecto poniendo yo otro cable diciendo que el me habia invitado a mi tambien para que lo acompañase en el viaje.

Cuando nos levantamos para marcharnos de la oficina de Cordova, este se me acerco y de una manera dulce y suave, me pregunto cuando podia el venir a mi Hotel a tener una entrevista conmigo, pues tenia necesidad de explicarme ciertas cosas. Le conteste que mientras estuviese Mr. Reily en Washington yo estaria muy ocupado y que hasta la semana proxima no podia estar desocupado. Quedo en tratar de verme.

Como yo se, porque se lo ha dicho a Pesquera, que quiere darme satisfacciones por su cable estupido sobre mi entrevista con el Presidente, creo que vamos a tener una gorda, pues he decidido no tener mas tratos con el señor Cordova, por lo menos, mientras este en Washington.

De tenido un pequeno contratiempo en mis gestiones y la culpa la ha tenido Cordova. Este señor venia durante la ultima administracion, haciendo las recomendaciones para los puestos de Postmasters en P.R., como ya les he escrito antes. La primera vacante que ocurre estando yo aqui y que tiene que cubrir la nueva admon., es el puesto de Manati, y al pedirme un nombre, envie al Departamento, el del Postmaster de Vega Baja, Teodoro M. Lopez, recomendado por el Comite. Cordova habia recomendado a la senora de Callejo, que esta de Acting Postmaster. Parece que se entero Cordova de lo ocurrido y se le metio en la oficina a Hays y armo un lio. Hays me llamo por telefono y me dijo que el Resident Commissioner habia estado a verle y a llorarle que yo no habia respetado que Manati es su pueblo natal y que ahora se encontraba en ridiculo habiendo escrito a la Sra. Callejo que podia contar con el nombramiento.

Añadio Hays que la costumbre era consultar con los Congressmen cuando se trataba de nombrar al Postmaster de su pueblo, aun a los de filiacion distinta; y el temia de que Cordova, si iba al Presidente con la misma historia que habia llevado donde el, el Presidente, que es el que tiene que firmar el nombramiento, complaceria al Resident Commissioner. Hays me pidio que tratase de ver al Comisionado y arreglase el asunto con el de la mejor manera posible. Yo trate de convencer a Hays de que yo me encontraba en la misma situacion que Cordova, pero comprendi que, de insistir en mi negativa corria el riesgo de que complacieran a Cordova y quedara yo en mal lugar.

Con ese motivo, y visto que Lopez tiene un puesto ya y solo se trata de esperar otro ascenso, le escribi a Hays la carta que, en copia y traduccion va adjunta a la presente. Va, tambien, copia de la que escribi a Cordova. Por cierto que sipe por Pesquera que Cordova se siente mortificado por la fineza que yo he gastado con el despues de haberse el portado mal conmigo. Son sus palabras, segun Pesquera, y de ahi que quiera darme una satisfaccion.

Ahora tengo que escribir a Lopez a Vega Baja explicando lo ocurrido y mandandole una copia de las cartas.

Va tambien copia de una carta que he escrito a Reily que se explica por si sola. Yo no podia quedar callado ante esas equivocaciones de McIntyre, y aunque intervine en la conversacion y trate de hacer comprender a Reily que el General estaba equivocado, no quede satisfecho de que me hubiese entendido y de ahi la carta. No me importa que la publiquen, si creen que ha de producir algun bien. Quizas sea mejor esperar hasta que cese Yager.

Por cierto que en esto del caso hay algo que deseo informarles.

El programa de Reily es: confirmado su nombramiento por el Senado, tomar o prestar el juramento y que McIntyre telegrafie a Yager para que cese y se haga cargo Benedicto. McIntyre opina que debe dejarse a Yager que termine por completo con la Legislatura. Yo estoy velando esta situacion y he de sacar provecho de ella. Le he hecho comprender a Reily que, una vez haya el tomado o prestado juramento, es el verdadero Gobernador y cualquier cosa que haga Benedicto, lo hace en representacion suya, pues ya Yager ha desaparecido del cuadro. Le he llamado la atencion a los distintos bills que hay presentados y de los cuales el tiene conocimiento; y el hombre esta pensando que va a hacer, si esperar que oierre la Legislatura y que cargue Yager con toda la responsabilidad o qualificar el y cablearle a Benedicto sobre los bill a que el tiene objecion de se aprueben. Veremos que resultado obtendremos con esto.

Hoy estaba Reily invitado a tomar el lunch con McIntyre y creo que Cordova esta invitado tambien. Puede Ud suponerse las ventajas que sacara Cordova de este encuentro en compania de McIntyre; pero no podemos negarle a Reily su deseo de hacerse amigo del Comisionado. Yo, desde un principio, le he dicho que el no puede menos que trabajar con ellos, pues tienen la mayoria y nosotros no pretendemos entorpecerlo ni embarazarle en absoluto y solo pedimos fair play y una participacion, la que nos corresponda, de los destinos publicos; y alli donde tenga el que nombrar libremente sin la intervencion del Senado, que nos de a nosotros un fair chance.

Por cierto que ayer hablamos del puesto de Presidente de la Universidad y

T.B. 2, Mayo 6/21.

meras batallas. La primera es la del Secretario Ejecutivo, la cual pelearan los Unionistas hasta donde puedan; pero ahí tendrá el la ventaja de que Siaca, supongo yo, le presentará la renuncia cuando el llegue a P.R., siendo ese un puesto de confianza y de su exclusivo nombramiento. El otro puesto es el de Presidente de la Universidad, de nueva creación. Me dijo que el no podía consentir de ninguna manera que se quedara Yager en P.R., sobre todo de funcionario del Gobierno. Le llame la atención que el puesto tendría seguramente de cinco a seis mil dólares de sueldo y que debía ser llenado o cubierto por un Republicano y me pregunto si el no podía buscarlo desde ahora aquí. Le dije que, aunque en realidad ese trabajo correspondía al Comisionado de Educación, como quiera que el nombramiento lo hace la Junta de Sindicatos, de la cual el Gobernador es miembro, bien podía el hacer el trabajo preliminar de buscar al individuo, y, desde luego le dije que podía contar con el apoyo y el voto del Juez Toro. Es bueno que Uds le hablen a Toro.

Reilly comprende que yo tengo razón en mis consejos, y ha prometido dar la batalla.

Con Reilly ha estado aquí hasta ayer, el District Attorney Madison, de Kansas City, un chico muy listo y muy íntimo de Reilly. Le he hablado de todas esas cosas y me ha prometido su ayuda para que Reilly siga mis consejos. Por cierto que al marcharse me dijo que los Republicanos de Kansas City seguramente harían una fiesta y darían un banquete a Reilly antes de su marcha, y que él estaría en la dirección de esto y que quiere que yo figure entre los oradores en el banquete y me hizo prometerle que iría para lo cual me avisara con anticipación.

Incluyo una lista de los puestos de Correos en P.R. que son de nombramiento presidencial. Estúdiala y vea quienes son Unionistas para ir pensando en su cambio cuando llegue el momento. Los que dicen 4th Cl. y luego una fecha, son que hasta esa fecha en adelante, dejan de ser nombrados por el Departamento y pasan a serlo por el Presidente. Luego, naturalmente, vienen los de menor cuantía.

Van tres avisos que me manda el Departamento pidiendo recomendación para llenar vacantes en Bajadero, Boqueron y Sancuanas, que son nombrados por el Departamento. Hagame el favor de mandarme sus recomendaciones para yo enviarlas al Departamento. Me las piden con urgencia.

Por este correo envío a Barbosa, para el Tiempo, una fotografía en grupo que nos hemos hecho ~~xxx~~ Reilly, Lee Nixon, Pesquera y yo y ha salido bueno el grupo. Me parece que les molestará algo a los Unionistas esta prueba de confianza.

Luego irán los retratos de su esposa e hijas. Por cierto que le he dicho a Tierney que vaya a ver a Reilly y celebre con él una interview y al efecto ya hable sobre ello a Reilly.

Recibí anoche su carta de Abril 29, antes de recibir mi cable sobre la segura elección de Reilly y por lo tanto no pierdo tiempo en tratar de la cuestión de los nombramientos hechos últimamente por Yager. Si le dire que me propongo llamarle la atención a Reilly, para que vea la porquería que nos han hecho.

Por la carta de Ud y por la de Barbosa de la misma fecha, me enteré de lo sucedido con el Bill de la enmienda Towner y veo que le gane la delantera al Comisionado. Por cierto que esta mañana fui a enterarme bien de como pudo Cordova poner el cable oficial a Barcelo de que el Comité de Asuntos Insulares iba a tratar sobre el Bill de Towner, cuando esta referido al Comité sobre la Elección de Presidente y Vice Presidente y el de Asuntos Insulares no tiene nada que ver con eso oficialmente, y me encontré con lo siguiente: Dice el Secretario del Comité que una tarde entró Towner en su despacho con varios bills en la mano, le entregó uno y le dijo: "cite al Comité para mañana para organizarse (se han hecho algunos cambios, como vera por la nota que incluyo) y para tratar de este bill" entregándole el Bill sobre la enmienda Constitucional. El Secretario, que es un verdadero imbecil, no se fijó en que el Bill no estaba referido al Comité de Asuntos Insulares, y en vez de inquirir con Towner, extendió las tarjetas citando a los miembros del Comité para el día siguiente y diciendo que era para tratar sobre la enmienda. Cuando Towner se fijó en la equivocación, pues se trataba de un bill para autorizar un empréstito en Filipinas, ya estaban fuera las tarjetas y tuvo el Secretario que avisar del error por teléfono. Se conoce que Cordova se disparó a medio cargar (half cocked) y mandó el celebre cable. Pueden Uds pensar que en absoluto se tratara en las dos sesiones que celebremos el Comité de Asuntos Insulares del proyecto de enmienda a la Constitución. Me dice Pesquera (ydale con Pesquera) que Cordova se siente mortificado por haber obrado de ligero.

3. 4. Mayo 6/21.

Digale a Brioso que tratara de encontrarle lo que me pide y buscare tambien los presupuestos de algunos otros Estados.

Suspendo esta para decirles que vengo de ponerle un cable al Tiempo diciendo:

"Nombramiento Reily sent Senate hoy jurara tan pronto este confirmado y espera arreglar asuntos personales para salir no mas tarde junio 15. Estoy invitado para acompañarle. Reily fue presentado por mi ayer a Cordova teniendo un interview placentera. Comité Asuntos Insulares no discutió en absoluto enmienda Towner pues no estaba referida a ese Comité."

Esto, por fin, cierra el parentesis de este asunto. Adios, Profesor Yager. Dios no te tome en cuenta el dano que le has hecho al pervenir politico de Puerto Rico con tus debilidades y tonterias. Kentucky te espera.

El asunto de la carta de Marchan, a que se refiere Barbosa en su carta y El Mundo en un suelto, esta contenido en una copia que aqui incluyo. Fuve que contestar una carta a Marchan en la que me hablada del pobre Cordova, que es su amigo y paisano y aproveche, conociendo a Marchan y sabiendo que habria de enseñar la carta, para decir precisamente lo que dije que sabia habia de mortificar a los independentistas. Cuan lejos estaba yo de figurarme que en esa misma fecha quizas estaba el metiendome la daga, solo por el gusto de meterla; pues ni yo le habia ofendido con mi cable ni habia ganancia politica ninguna para el con su accion. Desgraciadamente, mi amigo Barbosa, con su constante pesimismo, tiene razon: son unos sinverguenzas, tanto los inde. como los que no lo son. Si creen conveniente, pueden publicar los parrafos de mi carta a Marchan para que se vea que fui yo, y no ningun estadista de aqui, quien dijo: "la independencia la obtendran, etc."

Se me pasaba decirle que ayer tomamos el lunch Reily y yo con Towner, y tuve un momento de mal rato por una frase de Towner, que luego rectifico. Describiendo las buenas cualidades de los puertorriquenos, que reconoció que son muchas, dijo que eran muy sensitivos etc; pero que tenian una condicion mala, y era que no podia confiarse mucho de lo que le dijeran a uno, sobre todo en politica. Ud supondra como salte y le dije: "espero que Ud tendra la bondad de decir cuando lo hemos enganado los Republicanos Mr. Towner, o alguno de ellos en particular" Towner se vio cojido y dijo que siendo su intencion no hablar de ninguno de los puertorriquenos en particular, no ha debido tocar ese punto, pues no queria impresionar mal a Reily desde ahora; pero que si tenia que decir que nosotros no lo habiamos enganado nunca. Y no dijo mas. Seguramente se quiso referir al engaño de los Unionistas que le prometieron antes de las elecciones dejar a un lado la cuestion Independencia.

Contestando un cable que puse a Barbosa el Sabado diciendole que me enviase dinero, ya que apenas llegaba a \$30 lo que me quedaba en el Banco, recibí ayer aviso del Dupont National Bank de aqui, corresponsales del Colonial, para que fuera a recibir \$300 que tenían ordenes de entregarme. (Resultaron \$298.50 por el descuento) Naturalmente que espero que me enviaran algun dinero mas, pues era suma no me alcanzara para mis gastos. Tengo, ademas, pendiente el viaje a Kansas City para la recepcion a Reily, que estimo de un valor politico de fuerza, pues tratara de comprometerlo a que haga alguna manifestacion al contestar mi discurso que asere principalmente en la situacion politica de la Isla por la propaganda de la Independencia y la banderita.

Tengo, ademas, pendiente con Reily acompañarlo a New York a ver a la Comania de vapores, a la de Tabacos, a los de las Central's Guanica, Aguirre y Pajardo, y a Soethenes Behn, como Presidente de la Comania de Telefonos.

Si animo es que Reily sienta mi ayuda y la necesidad de apoyarse en mi, como me dijo ayer cuando lo deje en el Hotel: "Todd, que seria de mi en estos asuntos de P.R. si no lo tuviera a Ud en quien apoyarme."

Adios,